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真正的基督徒真正的基督徒真正的基督徒真正的基督徒((((二二二二))))    

    

日期日期日期日期：：：：2015 年 12 月 13 日                                             林康教師林康教師林康教師林康教師 

經文經文經文經文：：：：羅馬書二：28-29 

【【【【前言前言前言前言】】】】    

弟兄姊妹早安，感謝上帝今天早上帶領我們在這裡的敬拜，我深深的感受到神在我

們當中做新事，神也繼續把祂與我們同在的恩膏，賜給我們在座的每一位弟兄姊妹，我

們在聽神的信息前，先一起禱告。 

【【【【本文本文本文本文】】】】    

我們今天的信息，還是持續在羅馬書，其實羅馬書是一卷有較艱深的内容的書信，

但是我們在上次提到，它却能幫助我們對信仰有更完整正確的認識，所以是非常重要的。

今天我們要分享的題目是「做一個真正的基督徒」。首先要問大家一個問題，聖經中，

真正的基督徒指的是什麼?而為什麼我們需要做一個真正的基督徒呢? 

在今天的主題經文，請大家看羅馬書第二章 28 到 29 節，這段經文要跟大家分享的

是，我們已蒙恩得救的基督徒，人人都需要做一個真正的基督徒，是基於以下的一個重

要的原因。這個原因就是使徒保羅在羅馬書第二章 28 到 29 節，上帝感動他所告訴我們

的，他說： 

『因為神看重我們內心的真誠，所以如果我們的敬拜和事奉，是出於內心的真誠，則我

們的稱讚是由上帝來的。』。 

為什麽是這樣呢?因為上帝看重我們的內心真誠所做的敬拜和事奉，如果我們這樣

做，我們這個人的稱讚就必然會是由神而來。 

使徒保羅在羅馬書二章 28 到 29 節裡面，他會這樣講，當然前面有背景，是有關於

當時的猶太人，而「猶太人」的定義，在聖經新約中，被用來指信奉猶太教的成員或代

表他們的領袖。他們有許多只在外表上做神的子民，而實際上有許多人都不遵行、或甚

至違背律法，過表裏非常不一致的信仰生活…，保羅在這裡向猶太人及基督徒清楚闡明，

什麼樣的猶太人，是真正蒙神喜悅的？而什麼樣的猶太人，才是真正神的子民。所以在

羅馬書二章 28 節裡面，保羅首先講一件事，他說：「因為外面作猶太人的，不是真猶太

人」；28 節提到的〖外面〗，在希臘原文的意思是: ① ②「 明顯的意思。 看得見的意思(指

我們的肉眼看的見的意思) ③。 出名的意思，是指在人群當中，你是有名的。」。 

保羅說，你如果擁有上述這些外面的東西，而這些外面的東西，一方面是指受過割

禮，因為這是正統猶太人許多人都引以為傲的，因為他們以為顯而易見外表的割禮，就

証明了猶太人是上帝的兒女，且割禮是蒙上帝喜悅、以及永遠會與猶太人同在的確據。 
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另外，這些『外面顯而易見，有名的。』也指他們或許是資深的猶太教信徒，也或

許是猶太會堂内重要的同工，或者是在猶太公會內担任宗教領袖的職份。雖然他們在別

人眼中是擁有優良信仰血統~「割禮」，和在猶太會堂或公會内，担任重要職位、或重要

身份的人。保羅說，他們在做上帝眼中的猶太人時，他們仍然不一定是真的合神心意的

猶太人。 

接下來，我們需要解釋的是，什麼叫「外面做猶太人。」? 我們記得在舊約時代的

猶太人，上帝曾帶他們過紅海、曾帶他們出埃及，脱離被人奴役，上帝並把救恩給他們，

而且要他們遵行神的律法，並應許他們，他們若遵行律法，他們就會蒙福。所以講到猶

太人，我們要追溯到猶太人的祖先亞伯拉罕原來是因著他的信，亦即對上帝的信任及信

靠，所以神算他為義。不是因為亞伯拉罕這個人的行為特別好(當然我們還比亞伯拉罕軟

弱及差很多!)，大家如果讀聖經就會知道，亞伯拉罕因著自己怕死，也曾出賣過他的太

太，雖然他也是不得已的。另外，他也做過很多不義，以及很多不光彩的事(特別是在其

妾夏甲的事件上)。 

但是有一件事，亞伯拉罕對上帝一直有一顆真誠、信任、信靠、及跟隨的心，所以

上帝說：「我看重你對我有一顆真誠、信任、及信靠、及跟隨的心，因著你對我的真誠、

信任、信靠、及跟隨，所以我算你為義」。 

上帝要把救恩給亞伯拉罕跟他的子孫，上帝就做了一個記號，就是【割禮】。因為

以色列人子子孫孫將來看到割禮，就會想到原來我們的祖先亞伯拉罕跟上帝立約。因著

亞伯拉罕的信上帝，也就是他對上帝的信心、信靠、信任、及跟隨，上帝就看他為義。

而之後只要以色列人真誠信靠上帝，就是神裡面的寶貴的子民。 

可是這樣的角色，經過時代幾百年的推演，猶太人漸漸、漸漸地失去了原來的那個

認知，他們以為割禮只是一個神秘的宗教禮儀；如果有肉體受了割禮，就代表是神的兒

女；沒有受割禮，就不是神的兒女。 

所以當時的猶太人，普遍都有屬靈的驕傲，他們很輕看外邦人，因為他們都受過割

禮。他們說割禮代表的是－我們是神的子民。但保羅說，有受割禮未必是真猶太人，保

羅也是猶太人，保羅也受過割禮，可是他說：「猶太人啊！你如果認為你受過割禮，所

以你必定是神的兒女，那就可能有錯誤，因為這件事情『未必』是如此!」。 

第二個問題是，「外面做猶太人的」，保羅在羅馬書講到的，特別是指猶太人的割

禮。但是另一方面，若照希臘原文字義擴大來解釋，當時的猶太人在猶太會堂及猶太公

會裡面，經過幾百年的信仰延續，同樣的他們也產生了很多的弊病跟漏洞。這些漏洞包

括當時的猶太人當中，有很多人看重外表勝過看重內心，他們以為信仰最重要的是一種

看得見的、明顯的宗教禮儀和宗教儀式。 

所以這裡面講到是當時「外面做猶太人」，保羅說外面的這個意思，一方面指的是

「肉眼看的見，指的是割禮」。但是另一方面指的是「猶太人看得見的宗教和社會角色

和職分。」。 
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當時猶太人存在有兩個驕傲(這也是保羅告誡指正猶太人的原因)。第一個驕傲是：

他們認為他們已是神的兒女，因為他們受了割禮。第二件事情是當時的猶太人當中，有

一些人是有社會地位的，他們在猶太會堂裡，他們是有宗教地位、有宗教的角色、有宗

教重要的職分的人。這些猶太人，包括我們聖經讀到的「拉比」，他們是教導聖經的經

學教師。也包括「法利賽人」，他們是自己恪遵、並教導人遵行神的律法的人；也包括

「文士」，是跟拉比的工作是接近的，也包括猶太公會裡面的議員(而保羅自己也曾是猶

太公會裡的議員)。也包括當時聖殿裡的祭司、大祭司都在内，甚至連敬拜的詩班都在内。

這話的意思，是指當時的猶太會堂裡面，有很多的人是站在台前事奉的，是人們看得見

的。這些人是出名的，不只是他們在會堂、公會裡出名，也包含他們在社會上有他們的

地位、有他們的職業、有他們在社會上被世界推崇的地方。當然這些都很好，也很重要，

但是保羅講一件事，他說：「猶太人啊！你們要留意，割禮不完全證明你們都必然得救。

你們就是站在猶太會堂或公會，有著明顯的地位、角色、身分，甚至你們在熱誠服事神

的時候，也要小心，因為這些也未必代表你們就是真猶太人，也未必保證你們一定得救!」。 

這句話講得很重，為什麼保羅要這麼說呢?因為當時所謂的猶太人，在羅馬書裡面，

保羅特別指他們強調割禮，這是他們引以為驕傲的地方。因為他們覺得受割禮的人是完

全得救的。第二個是很多人有社會地位，有社會的身分，因為在舊約時代猶太人的知識

和文化都很發達，我們可以在舊約看到他們留下的文件，是非常的完整，這些都是當時

猶太人引以自豪的地方。但是保羅說，外面做猶太人的，不是真猶太人。也不是說都不

是，這裡的不是，指的是不一定都是。可能是，也可能不是。保羅講一件事，「你受了

割禮的猶太人，有可能是神的兒女，也有可能你不是」。你站在猶太會堂前，你是光鮮

亮麗的、你是出名的、你在別人眼裡看起來是領袖、你是有地位的、你是一個有職分的

人。這樣的猶太人，他們可能是神的兒女，也可能不是。這就是保羅講的，他的意思，

是要告訴他們，不要把外在的東西、外在的割禮、外在的事奉當成是你得救的確據。所

以他才說，外面做猶太人的，不是真猶太人。 

什麼叫「真猶太人」?真猶太人，指的就是真正敬虔敬拜上帝，並立志遵行上帝旨意

的人。真正的敬虔出於內心，「内心真誠，且真正敬虔敬拜上帝，並立志遵行上帝旨意

的人」。真正的敬虔於內心，内心真誠的猶太人，才叫做真猶太人。當然聖經的經文要

解釋是很複雜的，到了新約我們也可以這樣引申，真正的基督徒就是「内心敬虔真誠敬

拜主耶穌，並立志遵行主旨意的基督徒」。 

我們在這裡要說的是，為什麼保羅要如此說？他說因為外面肉身的割禮，也不是真

割禮，這是保羅在 28 節後段提到的，他說；「外面肉身的割禮，也不是真割禮」。「外

面」這個字，跟前面的外面是一樣的：指「眼睛看得見的、有名的、出名的，在我們感

官裡可以明顯感受到的東西」。 

外面的割禮、肉身的割禮，這些東西明顯地呈現在肉身上面。「肉身」這個字很有

意思，原來的希臘原文是說：「把人的骨頭包起來的東西」。想想看，什麼東西能把我

們的骨頭包起來？就是肉。所以肉身這個字，原來的意思是把人的骨頭完全包起來的東

西，這叫肉身。這個字指的是人的肌肉的全體，也指的是我們肉身的全體，包括了我們

的外表、包括了我們的整個身體。所以他這裡說，外面可以看的見的，我們的外表、我

們的身體，這些東西的割禮。 
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我們要回頭講割禮，剛剛有講到，割禮是一個記號，而割禮不是一個憑據。割禮只

是提醒猶太人，看到割禮就想到我們的祖先因為倚靠上帝，並遵行上帝的旨意，所以我

們是神的兒女。所以我們如果真誠倚靠上帝，並遵行上帝的旨意，我們就都是神的兒女。

所以重點不是在於割禮禮儀的奧秘，或是割禮神秘戲劇的功能。而是割禮只是一個記號。

這裡講到肉身，外面肉身的割禮，保羅講到你看得見的這些割禮，也不是真割禮。 

其實原文也不是真割禮，其實應該解釋是說保羅認為也不一定是真割禮，但也有可

能是真割禮，所以有很多猶太人受割禮，他們是真猶太人；有很多猶太人，站在台前事

奉的，神給他身分、地位、他在這裡事奉神，他們也是真猶太人。但是保羅說不是因為

他有受割禮，他就是真猶太人、也不是因為他有明顯外在的身分、地位、與事奉，所以

他是真猶太人。 

那保羅在講什麼？保羅在講在一個真猶太人的闗鍵，不是在於外在看得見的形式或

記號，而是在於內心對神真誠信靠及遵行神旨意的狀況。所以這裡講到外面肉身的割禮

不是真割禮，這個「肉身」，指的是希臘文講的，包括還沒信耶穌的人，他們的言行舉

止行動，都用肉身這個字來形容。也含括了主的基督徒，我們在外在看的見，像講話、

行動、走路，這也是肉身。像我從外面走進來，坐在位子上，這也是我的肉身。所以肉

身指的，不論你是基督徒或非基督徒，你是猶太人或非猶太人，指的都是我們身體外面

的部份。 

29 節保羅繼續講：「惟有裡面作的，才是真猶太人」，經文提到惟有裡面作的，什

麼是裡面作的？惟有裡面作的，才是真猶太人、真割禮。這裡的「惟有」，是「惟獨，

也就是惟一的意思」。在上帝面前，什麼樣的人是真猶太人？什麼樣的人是真正蒙恩得

救的？什麼樣的人才是神的兒女？是唯獨裡面作的。【裡面】這個字，希臘原文是【暗

中】的意思。在新約，這個字出現過３６次，是相當多的。都是在四福音裡，是耶穌講

的。耶穌說你們在暗中作的，在明處上帝要把它彰顯出來。所以保羅說，惟有裡面，意

即我們的內心裡面，惟有我們內心裡面作的，才是真正的割禮。也就是說一個受割禮的

人，如果內心沒有對上帝的意志，他沒有敬拜上帝的真誠的心，沒有親近上帝的心，甚

至他不想遵行神的律法，那他受的割禮，就仍然不是真割禮。 

當時有很多猶太人是不遵行上帝的律法，他們要上帝的祝福，卻不要上帝的約束(這

約束却是我們能蒙福的源頭)。講到這個有點汗顏，我們都做基督徒（包括我自己），我

們希望得到上帝的祝福，卻本性上常常不喜歡上帝給我們的約束。但是這裡保羅說，我

們作基督徒，我們得到上帝的祝福，跟同樣靠著聖靈約束自己，這兩者其實是一體兩面

的。當你靠著聖靈約束自己的時候，你就蒙到上帝的祝福。當我們悖離聖靈，我們就失

去神給我們的應許。 

我們再回到經文，保羅說猶太人有一個錯誤的觀念，以為他們有了割禮，有了外在

的這些東西，他們就蒙恩得救了。因為他們靠的是三個外在的東西，第一件是他們有上

帝；猶太人有上帝，因為從舊約時代就告訴他們，他們有一位獨一真神。他們有上帝，

所以他們瞧不起外邦人，因為他們沒有上帝。第二件，他們有舊約。猶太人有舊約，外

邦人沒有舊約,他們的舊約就是律法。第三件是他們有割禮，他們有個跟神之間的奧秘記

號。所以猶太人認為他們得救的三要件－第一個就是他們有上帝，第二個是他們有律法，

第三個就是他們有割禮。 
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針對此，我們也可以作一個類比，今天我是一個基督徒，我信主之後，假設我確認

我得救，是出於三個要件：第一個要件是－我相信有一個上帝；第二個要件－我擁有一

本聖經，雖然睡覺的時候有時當枕頭；第三個要件－我已受洗。１９８６年我在某個教

堂受洗，我以為那是我跟神奧秘的記號。若一個基督徒認為他擁有這三個要件，他在上

帝面前，就確定是永恆蒙恩得救，在上帝面前一定是神的子民，各位覺得呢？這三個要

件夠不夠支撐蒙恩得救，成為上帝的子民呢？好像不太夠，對不對！由此類比，我們再

回到經文，當時保羅告訴猶太人說，你們雖然認識神的真理，但是你們卻不準備遵行真

理；你們雖然有割禮，可是你們在內心卻不願與神建立一份深刻的闗係。 

我有一次聽一位牧師講道，他說：如果一位原來成績很好的高中生，他考上了一所

人人羡慕的明星大學，但他考上以後，在大學的四年，從來不去上課，期中、期末考試

從不參加，而且在學校處處違反校規，各位認為他算不算是這個明星學校的學生？我想

是不能，雖然他考進這個明星學校。為什麼？因為他不具備實質的根基。 

所以保羅在這裡講一件事，他講到猶太人，他說你們有的是形式，但是我要告訴你

們比形式更重要的是實質。在你們內心裡面要有實質，實質是非常重要的。你們要真誠

的面對及信靠上帝和遵行真理，如果能這樣，你就是真的有受割禮。在靈裡面你才是真

的猶太人。 

在信仰裡面，聖經有一句話【假冒偽善】，大家應該常聽到這句話。「假冒偽善」，

在希臘文裡面，是【演戲〗這個意思。什麼叫演戲？很簡單，就是我心裡不這樣想，可

是講的、做的是另外一套。但是我心裡想的卻不是如此，這叫演戲。 

我在很多年前，大約是十七、八年前吧，我在母會服事，那個時候年輕，我很渴望

服事能得到很多人的肯定，所以在事奉當中，有很多做的是超越聖靈感動的，比較誇張

的方式，雖然我是在為主工作，可是現在回想起來，當時我有許多成份是想追求人們的

肯定。 

記得有一次，我們的牧師要求，每一個傳道同工都要帶主日的敬拜。我的母會那時

人很多，而我常常需要帶第一堂跟第二堂的敬拜。在帶敬拜時，我發現炒作蠻有用的；

什麼叫炒作？就是操縱，炒作情緒、炒作情感，如果加上有好的器樂團，好的敬拜團，

有些詩歌真的是可以炒作操縱的。你可以把它唱得熱血沸騰，你可以用各種方式讓會眾

陷入比較狂熱的氛圍當中。當然我也沒有那麼偉大，但是曾經有那麼幾次，我們有那樣

的經驗，因此我心裡就在想：我要讓每一次的敬拜都火熱。 

記得有一次，我的印象很深刻，我在第一堂敬拜，帶唱一首詩歌，這首詩歌在當時

算是熱門的詩歌，大家都很熟，叫做「宣教的中國」，我很喜歡這首詩歌，在當時這首

歌是最很容易炒作到使會眾的情緒高亢及狂熱，可能是它的歌詞可能跟中國的文化背景

有關，(其實這首詩歌的歌詞本身是完全没有問題的，内容所講的也完全是福音性的)，

因為我們過去都是在那種背景長大的，在那個年代，我們想到有一種東西可以成為中國

未來的希望，內心真的會熱血沸騰。有個牧師曾說，這首詩歌在當時世界上的各處華人

教會，早就唱紅了半邊天。 
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我記得那天我們在唱的時候，越唱越高亢，今天我寫下這首詩歌副歌的兩句歌詞：

「我帶著使命向前走，要喚醒沈睡的中國，縱然流血的時候，我也永遠不回頭」。你看

這個歌詞多麼有英雄氣魄啊！我們一遍又一遍的唱著，器樂、鼓都進來了，因為第一堂

敬拜，年輕人很多，我們大家越唱越沸騰，越唱越激昂。就在那個時候，我聽得很清楚，

我的内心裡面有一個聲音：「林康，你真的會為中國宣教付出到流血的地步也不回頭嗎？」

我高亢的情緒突然冷了半截。我發現，我沒有啊，我真的沒有這樣想啊！我是一個很怕

死的人，我怎麼可能為了宣教流血也不回頭，我現在只是唱歌在抒發情感而已！唱歌當

然可以很快樂的唱啊! 

但上帝不認為，而我因神的聲音而正在驚恐、思考當中，突然有個老伯伯從主日崇

拜的位子上站起來，指著我說：「你這個年青人，你在挑撥兩岸的戰爭嗎！你瞭解嗎?我

們是從１９４９年過來的人，戰爭已經讓我們家破人亡，你今天又要在這裡唱這種搧動

衝突的歌，你要喚起沈睡的中國，你要幹什麼？你要流血，你又打算幹什麼？」我那天

有點奇妙，因為在兩秒前，我還在被聖靈提醒，我的頭腦還在想聖靈的那件事，結果下

一刻老先生站起來駡我，我是一點感覺都沒有。事後聽說他那時駡得很凶，但駡歸駡，

我們把詩歌唱完結束，可是他又上來繼續駡，當時我實在沒什麼感覺，因為我一直在想

神跟我說的那句話：「如果你流血的時候，你真的不回頭嗎？」我就跑去問一位母會資

深的牧師：「我在唱喚醒沈睡的中國時，耳邊有這麼個聲音，你覺得怎麼樣？」牧師說：

「你如果覺得不平安，就不要唱。或者你可以修改歌詞：如果要流血的時候，你就趕快

回頭」，我說：「這個要改也困難，要唱更困難啊！」到了第二堂敬拜，我就不唱這首

歌，改換另一首。這時候有一位老媽媽就說：「年輕人啊，你真的好謙卑喔！那個老伯

伯指著駡你，你都不生氣；然後從善如流地就換了這首歌。」其實不是，這是跟聖靈有

關啊！是聖靈在指正我呀! 

從那時起，我就開始思考很多問題，我們的情感、我們的熱誠，都是很好的。但是

我們的情感、熱誠要跟我們的理性、悟性、及内心的真實來交集，才不會表裏不一致。

從那時起，我就跟神說：「從今天開始，我求您幫助我，讓我儘量說話算話，我講的、

我唱的，都是我做得到的，或我真的願意去做到的。假如我做不到，我就不講、不唱」。

當然我還不是做得很好，但是我發現一件事，如果我唱的這首歌不是我心裡所想的，那

我就是【假冒偽善】。 

我舉這個例子，大家不要誤會，你們的敬拜及各樣的事奉都非常好，都很真誠、敬

畏神、及遵行神旨意，我很喜歡，我所說的是我自己曾經有過的狀况，與你們的敬拜無

關。我講這件事，是我自己生命裡面神要我面對及反省的。不單是敬拜，也包括很多的

服事。我認識的教會弟兄姊妹真的很多，常向我提很多他們的需要，我常常都承諾回去

幫他們禱告，但回去後，常常因事奉太忙，而又忘記了!後來上帝就警告我不可以隨便承

諾。而我如果承諾了，我就一定要替他們禱告。我不可唬弄。什麼是唬弄？大家知道吧！ 

好，回到經文，保羅說：我們要利用內心的真實來面對，如果你用內心的真實來面

對神，你就是真受割禮的。保羅沒有說外表的這些東西是假的，但是他說外表的這些東

西不會給人帶來真正跟神親密的相交。 

那什麼樣的人，才能跟神相交呢？是「心裡的割禮」，我們在暗中所作的，不是為

了討好別人，不是為了得到別人的讚美，也不是為了追求自己的肯定，也不是為了發展
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自己的才幹，也不是為了任何其他的目地。我們就是單單的事奉主的時候，說：主啊我

願意事奉你，我願意在你面前，求你幫助我。 

經文講到：「心靈的割禮」，所以他講到說真割禮是心裡的，什麼是「心裡」？「心

裏是我們內在神經的中樞」。我們生命裡有一個思想、意志、情感，一個真正在我們裡

面的中樞，那個中樞就是神講的，是出於心裡的，不是出於肉體的。 

「惟有裡面作的，才是真猶太人；真割禮也是心裡的，在乎靈，不在乎儀文」。這

邊講到是在乎靈，他講到我們怎麼樣才能確認我們跟神真正的闗係，靈這個字，在聖經

裡面，有三個部分，一個是「神的靈」，神本身是有位格的靈，第二個是「善良的靈」，

不是邪惡的靈，包括天使，我們人的靈，最後一個是「邪靈」。所以我們知道神講的這

個靈，是指我們的靈跟神的靈的相交；當我們的靈與神的靈相交時，我們就知道，我們

是真實在敬拜他。因為時間的關係，後段有機會我們下次再講。 

最後我們要回頭講，保羅的意思，是不是代表外在的形式都不重要呢？保羅的意思，

是不是指的是惟獨內心跟神親近，我們的靈跟神的靈相交的那個霎那，那才是真正的基

督徒？保羅有沒有否定形式呢?也一定會有人說，那我是不是就可以不必來教會崇拜了，

我也不必敬拜，敬拜都是一種形式，我只要深刻跟神的關係就可以了。其實保羅沒有這

個意思；保羅常常提醒我們，我們的信仰是透過形式、透過儀式、透過神給我們的媒介，

成為我們可以經歷到祂的橋樑。但是，大家要留意，那個橋樑本身，不是你親近神的本

質。你的本質是藉著橋樑跟神維繫一個親密的關係。 

我昨天早上起來，因為一些事情，我的靈有些低沈，在我低沈時，禱告就沒力量。

於是我就跟上帝說：「上帝啊！我想親近你，請你教我在今天早上要如何使我的靈重新

得力、甦醒。」，神就提醒我說：「今天你就讀一段經文，你用經文來禱告。」我打開

聖經，我原來的靈修到詩篇 29 篇、30 篇，我來唸給各位聽，30 篇的 1-3 節；第一節：

「耶和華啊，我要尊崇你，因為你曾提拔我，不叫仇敵向我誇耀。」第二節：「耶和華

我的 神啊，我曾呼求你，你醫治了我。」第三節：「耶和華啊，你曾把我的靈魂從陰

間救上來，使我存活，不至於下坑。」這個經文是悟性、理智可以在字面上理解的東西，

而在我讀它的時候，總是先是我的理性和視覺在運作。因它是文字，所以在我讀的時候，

對我最大的幫助是，我開始在這裡清楚的界定上帝告訴我，他是什麼，他不是什麼。 

但是，當我只是重複看這個經文，它不會帶來我跟神親近的力量，只會增加我對神

認識的知識。那怎麼樣才能開始使我跟神有親近的關係和力量？我昨天早上就說：「主

啊，感謝你，告訴我這段聖經，主啊，祢真的在我當中，求你原諒我，因為你曾經提拔

我，我曾經在以前那麼多年裡面，我ㄧ無所有，但是你在我的生命裡，你讓我豐富，給

我美好的造就，你給我很多很多的祝福，而且你不叫仇敵向我誇耀，每一次在我困難的

時候，在我禱告時候，你把仇敵擊退，甚至那些仇敵是平常我不可能勝過他的，你都勝

過了。第二節，主啊，我呼求你，你醫治了我，雖然有很多人在講不一定神都是醫治，

我們不要成功神學，當然這裡面牽涉很複雜，我不是成功神學，但是我讀到這一段，我

講真的，我的周圍很多人在生病的痛苦裡，我們發現我們向主禱告，主啊，醫治他們，

上帝就在他們身上工作，很多的東西，我們覺得太奇妙了。 
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就像我們教會有個弟兄曾是嚴重的癌症，但是神完全醫治他，到現在已經好幾年了，

每次回院複診都沒有問題，這是神在我們身上行医治的神奇大能和愛的工作。主啊，你

把我的靈魂從陰間救上來，使我存活，不至於下坑。今天早上我的靈低沈，我憂鬱的情

況又出現了，但是主，我想到你把我的靈魂從陰間救上來，這麼多年，我遇到所有的苦

難跟困難，上帝你救我，上帝你一樣一樣的幫助我，你不但幫助，你幫助我的家，你不

但幫助我的家，還幫助我的家族，幫助我的太太，幫助我們的教會。」當我這樣禱告的

時候，我發現昨天早上，我的靈開始復甦，這個就是真實與神的關係。 

我後面講的，就是我們跟神真實的關係，而這個真實的關係，仍需要建立在形式的

媒介和橋梁上面。就像水和杯子，杯子本身不能解渴，只有水能解渴。但水需透過杯子

這個媒介，我們才喝得到，所以水是可解渴的實質，而杯子是可提供喝水止渴的媒介和

橋樑。 

所以假如今天沒有這本聖經，我真的還不容易這樣禱告，但是聖經的話，可以導引

我們走向對神的真誠和正確的敬拜，但是它不是替代我們對神的敬拜，我們需要自己敬

拜。所以我們要知道到教會崇拜非常重要，因為詩歌的歌詞、旋律，以及帶領敬拜的弟

兄姊妹，證道的信息、公眾的禱告及代禱、奉獻、社會關懷、宣教和佈道、造就課程…，

都是協助我們能真誠敬拜神的媒介和橋樑。但不是因為他(它)們的緣故，替代了你跟神

的闗係。而是你在唱詩歌，藉著聖經的話、藉著旋律、藉著聖靈在靈裡面的運行，開始

感受到神是真實的、感受到神是可靠的、感受到神是可以倚靠的，你也開始想到過去神

在你的生命裡，在你周圍所有的恩典，以及你願祈求主賜你恩典大能，使你能清楚神旨

意，及遵行神旨意，當我們有那樣的思想，是神在我們裡面幫助我們的心思意念整理，

你的信心就被神加在裡面，上帝就讓你重新得力了。 

【【【【結論結論結論結論】】】】    

保羅講的意思，不要靠著形式，以為你跟神的關係建立了。很多基督徒的辛苦，包

括我在內，是因為利用形式替代跟神在一起，我們跟神的真實關係要透過很多好的關係，

形式幫助我們當媒介；教會就是一個媒介、團契是一個媒介、小組是媒介、敬拜是媒介、

主日崇拜來聽信息是媒介、當我們出去服事別人也是媒介。當你在這樣的形式中，神給

我們的渠道及美好的媒介，再加上你的真誠，你的心放在上面，你會開始經驗到神的存

在。最後我要與各位共勉，我們的信仰不是演戲，我們不要演給別人看，也不需要作假，

我們的信仰是我們跟神真實的關係，不要在乎別人怎麼看，只有上帝最瞭解我們。讓我

們在主的面前一起禱告。� 
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